



# UDS

Mi Universidad

Nombre de la alumna: Andrea Melgar Vazquez

Materia: Legislación en salud y enfermería

Tema: Derecho a la salud en México e incorpora la pirámide de Kelsen con relación al sistema normativo mexicano en materia de salud

Nombre del profesora: Mike Anderson Hernández Ordoñez

Cuatrimestre: 8°

## El derecho a la Salud en México.

El derecho a la Salud en México está reconocido en el Artículo 4° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, donde se establece que toda persona tiene derecho a la protección de la Salud y el Estado debe garantizar el acceso a los Servicios médicos necesarios para su bienestar. Este derecho se fundamenta en diversas leyes y normas que regulan la organización y funcionamiento del Sistema Nacional de Salud.

México también se rige por tratados internacionales, como la Declaración Universal de los Derechos Humanos Artículo 25°, que establece que toda persona tiene Derecho a un nivel de vida adecuado para su Salud y Bienestar

## Pirámide de Kelsen en el Sistema de Salud en México

1.- Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (Artículo 4°) → Es la base del derecho a la Salud del país

- Declaración Universal de los Derechos Humanos (Artículo 25°) → Reconoce el derecho a la Salud a nivel mundial

2.- Ley General de Salud → Es la norma principal que regula el sistema de salud de México. Establece los principios, obligaciones del Estado y derechos de los ciudadanos en materia de Salud.

3.- Código Civil Federal → Regula cuestiones relacionadas con la responsabilidad médica y el consentimiento informado

- Código Penal Federal → Sanciona delitos relacionados con la salud, como negligencia médica, mala praxis y aborto ilegal.

4.- ° Normas Oficiales Mexicanas (NOMs)  
Establece protocolos específicos en Salud.

° Código Penal del Estado de Chiapas  
Regula delitos específicos en el estado relacionados con la Salud.

° Ley de Salud del Estado de Chiapas  
Regula la prestación de servicios de Salud a nivel estatal.

5.- ° Reglamentos internos → Son normativas internas de hospitales y centros de Salud que regulan su funcionamiento responsabilidades del personal y atención a los pacientes.

6.- Códigos de Ética → Son principios que rigen la conducta de los profesionales de la Salud.

Ejemplo: Código de Ética para Enfermeras y Enfermeros en México y el Código Internacional de Ética para Enfermería

## El Derecho a la Salud en México y la Pirámide de Kelsen en el Sistema Normativo de Salud

El derecho a la salud en México está reconocido en el Artículo 4° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, donde se establece que toda persona tiene derecho a la protección de la salud, y el Estado debe garantizar el acceso a los servicios médicos necesarios para su bienestar. Este derecho se fundamenta en diversas leyes y normas que regulan la organización y funcionamiento del Sistema Nacional de Salud.

México también se rige por tratados internacionales, como la Declaración Universal de los Derechos Humanos (Artículo 25), que establece que toda persona tiene derecho a un nivel de vida adecuado para su salud y bienestar.

en el Sistema de Salud en México

Para entender la jerarquía de las normas en materia de salud, se utiliza la Pirámide de Kelsen, que ordena el sistema normativo de mayor a menor importancia:

# Pirámide de Kelsen en el Sistema de Salud en México

## 1. Nivel Supremo

- Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (Artículo 4º) → Es la base del derecho a la salud en el país.
- Declaración Universal de los Derechos Humanos (Artículo 25) → Reconoce el derecho a la salud a nivel internacional.

## 2. Ley General de Salud

- Es la norma principal que regula el sistema de salud en México.
- Establece los principios, obligaciones del Estado y derechos de los ciudadanos en materia de salud.

## 3. Código Civil Federal y Código Penal Federal

- El Código Civil Federal regula cuestiones relacionadas con la responsabilidad médica y el consentimiento informado.
- El Código Penal Federal sanciona delitos relacionados con la salud, como negligencia médica, mala praxis y aborto ilegal.

#### 4. Normas Estatales y Locales

- Normas Oficiales Mexicanas (NOMs) → Establecen protocolos específicos en salud (ejemplo: manejo del expediente clínico).
- Código Penal del Estado de Chiapas → Regula delitos específicos en el estado relacionados con la salud.
- Ley de Salud del Estado de Chiapas → Regula la prestación de servicios de salud a nivel estatal.

#### 5. Reglamentos Internos

- Son normativas internas de hospitales y centros de salud que regulan su funcionamiento, responsabilidades del personal y atención a los pacientes.

#### 6. Códigos de Ética

- Son principios que rigen la conducta de los profesionales de la salud.
- Ejemplo: Código de Ética para Enfermeras y Enfermeros en México y el Código Internacional de Ética para Enfermería.

## Conclusión

El derecho a la salud en México está respaldado por un marco legal sólido que garantiza el acceso a los servicios médicos y la regulación del sector salud. La **Pirámide de Kelsen** nos ayuda a comprender cómo se organizan las normas que protegen este derecho, desde la Constitución hasta los códigos de ética que rigen el actuar de los profesionales de la salud.

Para representar mejor esta información, se recomienda dibujar la **Pirámide de Kelsen**, colocando cada nivel con sus respectivas normas y ejemplos.

Nivel  
supremo

Ley general de  
salud

Código civil federal y código  
penal federal

Normas estatales y locales

Reglamentos internos

Códigos de ética